

EN  
DIAGONAL  
**ROSA  
BELMONTE**

El chiste  
global

**E**l líder de la alianza maya Oxlaluj Ajpop está harto de las malas interpretaciones del calendario de sus antepasados. Harto de las películas y documentales que prevén el fin del mundo para el 21 de diciembre, un día antes de que nos toque la lotería. El propio Ministerio de Cultura guatemalteco favorece un acto turístico a propósito del fin de los días, cosa que este señor considera irrespetuosa con su cultura. El tipo asegura que lo que termina en esa fecha es un ciclo del calendario. Que habrá cambios pero no va a saltar todo por los aires. Creer en predicciones de los mayas, bien o malinterpretadas, es como creer que el alma viaja con los niños. Una elección. Según Voltaire, Dios es un comandante que representa su papel ante una audiencia demasiado asustada para reírse. Sería en tiempos de Voltaire. Ahora uno se ríe de Dios, del alma, de Amancio Ortega, de Javier Marías, de Mariló Montero o de los mayas sin hacer diferencias.



### Agradecimiento a Miguel Ángel Sánchez-Arjona S.J.

Quiero mostrar mi agradecimiento a Miguel Ángel Sánchez-Arjona, jesuita, tan querido y siempre presente en la vida de muchos de nosotros. Cuando le conocí era el superior de la comunidad de los Jesuitas de Murcia.

Miguel Ángel fue, desde el principio, la persona que me acogió, confió en mí y me guió espiritualmente. Una cosa que siempre me sorprendió y he valorado mucho es su capacidad para delegar en otras personas. Puso en marcha y colaboró en Murcia con muchos proyectos tan importantes como el Proyecto Hombre, Jesús Abandonado,

Intermón... Siempre he tenido la sensación de que ha sido capaz de hacer tantas cosas en su vida porque ha sabido formar a las personas y delegar. Miguel Ángel ha sido un ejemplo de persona abandonada en el Padre. Confiado en el Padre Dios, entendió que el sentido de su vida era la entrega a los demás, especialmente a los más necesitados. Ha sido luz y sal en el mundo; una de las manos de Dios en la Tierra. Y para muchos de nosotros, ha sido una mano de Dios muy importante, porque nos ha tocado.

Quiero agradecer también lo mucho que han aportado a mi fe otros jesuitas, especialmente Félix Sánchez-Blanco, Gonzalo Ilundáin, Pepe Arranz, Juan Manuel Martín-Moreno, Manuel Matos, Juan Lorente, Jesús

Marco, Justo Prieto... Mi agradecimiento también a los hermanos Meseguer y Contreras.

**ANA MARÍA CARNICERO**  
MURCIA

### 'Choteo nacional'

Algunas autoridades de ciudades en territorio catalán consideran intimidantes las maniobras militares que el Ejército del Aire está realizando en los espacios aéreos autorizados. Seguramente en maniobras programadas con bastante antelación. Esta actuación

mediática pasa a formar parte de sus aspiraciones secesionistas. Parece que declaraciones como estas deben pasar a formar parte del gran 'choteo nacional' por donde deambulamos, con independencia de las legítimas consideraciones de cada autonomía. Sin ser la prudencia un valor muy respetado en las manifestaciones políticas, sí que se deberían cuidar sus modos, y así no entrar en espacios preponderantes como sucede en cualquier apreciación desequilibrada.

**JESÚS SÁNCHEZ**  
ALBACETE

# La hidráulica es la gran aliada para defender el territorio

**JUAN GUILLAMÓN**  
DIPUTADO REGIONAL DEL PP



**D**os profesoras, ecólogas y ecologistas, han opinado respecto de la pasada riada de San Wenceslao de acuerdo con el cuerpo común de su ideología y no tanto de ciencia ecológica. No sé, quizá, pero siempre en función de los lugares comunes que conforman la cuestión prevalente del paradigma definitorio de los ecologistas anclados en el pasado y que no se resignan a ser meramente testimoniales y representantes de un grupo encerrado en el nicho de esas cuatro verdades que, por mucho que se empeñen, todos -y no solo ellos- respetamos. Y tal respeto procede de ese otro respeto que la militancia democrática a la normativa ambiental nos hace a todos respetuosos con el medio ambiente. Parece como si estuviéramos en el siglo pasado cuando ese respeto no tenía vigencia.

Un solo muerto me impide celebrar el éxito de la ingeniería hidráulica tras el victorioso combate habido contra la riada última. No obstante sí que es obligado tomar en consideración que, gracias a esos artilugios artificiales que son presas y encauzamientos, se han salvado cientos de vidas humanas. Venir ahora con el cuento del ladrillo, de la ocupación de cauces, de la extracción de gravas en la rambla de Béjar (las extracciones, por grandes que sean y si se respeta la pendiente del cauce, son incapaces de generar vórtices en las pilas de un puente) y de otras vaguedades, impropias de quienes deben ser didácticas y equilibradas en la enseñanza de la ecología, no tiene ningún valor positivo y sí cierto tinte de embaucador. Es indiscutible, la hidráulica es la responsable casi única de haber vencido (y evitado) una inundación de magnitud extraordinaria.

Aquí, unos datos. Puentes laminó un caudal de casi 2.000 m<sup>3</sup>/seg; El Paretón desvió más de 900

m<sup>3</sup>/seg hacia el mar. Las presas en el río Mula evitaron que llegara al Segura un caudal adicional de otros 400 m<sup>3</sup>/seg. Siendo que la capacidad hidráulica del Segura a su paso por Murcia es de unos 450 m<sup>3</sup>/seg es fácil imaginar lo que hubiera pasado en nuestra ciudad y en Orihuela. Hubiésemos tenido que salir en piragua más de uno y en particular esas dos profesoras, tan militantes y escasamente didácticas, desde ese nicho insondable en que se ha convertido el Departamento de Ecología. A lo mejor deberían dirigirse, en actitud muy agresiva, hasta la tumba de Abderramán III para afearle su capricho de haber instaurado Murcia en la fértil vega del Segura en lugar de haberse ido a las montañas.

Ya es sabido que las presas modifican el original de la Naturaleza pero, a veces, es necesario admitir procesos muy entrópicos para defender la vida de los ciudadanos. Y, por cierto, el amor profundo a las ciencias ambientales no tiene por qué desdénar al resto de las ciencias. En particular, la hidráulica, que sobre la base de una eficiente gestión de las avenidas, explotación de embalses, normas de explotación, coordinación de desembalses, SAIH, comité permanente de avenidas, servicio de hidrología y despliegue de la guardia fluvial, hace que la vida ordinaria de las personas no sea una continua tragedia. Así es que preparemos nuevas presas en las ramblas de Béjar, Vignaga y Nogalte para cuando el agua vuelva a atacar a los descendientes de Abderramán.

Algo más del treinta por ciento de las catástrofes naturales que en el mundo se producen tienen al agua como siniestro protagonista.

Nota: Hay quien siempre aprovecha la oportunidad para recordarnos que nos hubimos pasado con el ladrillo y aunque sea obviando el verdadero porqué de los desastres que nos acosan.

## ME ARREPIENTO DEL MAÑANA

**ENRIQUE RUBIO**  
www.enriquerubio.es

# La Biblioteca Regional es el nuevo Media Markt



**H**ace un tiempo, cuando vivía en Murcia, puse una reclamación en la Biblioteca Regional: El catálogo de la Biblioteca Regional deja bastante que desear. Por poner algunos ejemplos, libros como 'Teoría King Kong' (Virginie Despenes), 'Paradoxia' (Lydia Lunch), 'Por favor, mátame' (Legs McNeil y Gillian McCain), 'Los trapos sucios' (Neil Strauss) brillan por su ausencia. Algunos de ellos, libros de culto, y otros, bestsellers, todos ellos disponibles, por ejemplo, en la Biblioteca Pública de Oviedo. Aunque la biblioteca se está convirtiendo en un videoclub de fin de semana, debería conservarse el espíritu original de toda biblioteca: ofrecer libros en todas sus modalidades.

Poco después estaban en la sección de novedades todos y cada uno de los libros que había mencionado en mi reclamación aunque la política de la biblioteca seguía intacta. Supongo que cada vez que faltara un libro importante tendría que poner una reclamación mencionando el título. Sin embargo, mi objetivo no era ese, ni mucho menos. Como somos cuatro gatos los que nos quejamos, es más fácil contentar al crítico para acallararlo que cambiar el rumbo, porque el rumbo de mantener la ignorancia y entretener al populacho con sedantes de acción y efectos especiales es perfecto para la alienación y el voto asegurado.

Según la definición del diccionario, una biblioteca es un local donde se tiene un considerable número de libros ordenados para su consulta o lectura.

Se puede considerar el dvd como cultura, por supuesto, y se pueden tener tropecientos mil películas en una biblioteca (incluso de Van Damme, Stallone y Jackie Chang), pero no en detrimento de los libros. Si la gente no quiere leer, se debería fomentar la lectura y no alimentar todavía más lo audiovisual. Sin embargo, lo que ya es más preocupante es que parte del presupuesto se destine a películas en formato blu-ray en alta definición, convirtiendo la biblioteca en un Media Markt público que presta tecnología puntera cara y caprichosa en vez de cultura. El préstamo de e-readers para aparentar que estamos a la última en progreso está bien siempre que vayamos sobrados de dinero público y se tenga abastecida ampliamente la oferta de contenidos (libros), cosa que no es así. Hace poco entraba en vigor una nueva norma por la cual puedes llevarte ¡5 dvd de una tajada! ¿Es una medida anticrisis o anti-manifestaciones?

Conviene recompensar al rebelde para que no se queje en voz alta y conviene mantener entretenido al populacho con dvd y blu-rays de persecuciones, explosiones y tiroteos en alta definición para que la inmersión y el control del individuo sean máximos.

Los originales que se envíen a esta sección no deberán sobrepasar 15 líneas mecanografiadas. Estarán firmados y se aportará fotocopia del DNI, nombre y apellidos del autor, domicilio y número de teléfono. La Dirección del periódico se reserva el derecho de publicar los textos recibidos, así como de extractarlos en el caso de que sean excesivamente largos. Dado el volumen de originales que se reciben, no se mantendrá correspondencia ni contacto telefónico con los autores. También pueden enviarse por correo electrónico a la dirección: [cartasdirector@laverdad.es](mailto:cartasdirector@laverdad.es), especificando un teléfono de contacto, el número del carné de identidad (DNI) y la ciudad o lugar desde donde el comunicante manda su carta.

## EN BREVE

## Terminan las obras en viviendas de San Diego

## TERREMOTO

:: A. S. El Instituto de Vivienda y Suelo (IVS) ha finalizado las obras de reparación, tras los terremotos del año pasado, de las 35 viviendas de promoción Pública, situadas en el barrio de San Diego. Los trabajos han supuesto una inversión de 350.000 euros financiada íntegramente por el IVS, y han consistido en la subsanación de daños como grietas y fisuras generalizadas, con aplastamiento de la tabiquería. En un primer momento se realizaron obras de urgencia para el desescombro y permitir el regreso de las familias afectadas. Tras comprobar que estas viviendas, propiedad del IVS, están en perfectas condiciones de habitabilidad, el director del Instituto, Cristóbal Moreno, se reunió con un grupo de vecinos y representantes municipales.

## Abierto plazo para el premio Ángeles Pascual

## CERTAMEN LITERARIO

:: A. S. La Biblioteca Municipal Infantil y Juvenil ha abierto el plazo, hasta el 15 del próximo mes de enero, para participar en el V Certamen de narración para Educación Secundaria Premio Ángeles Pascual. Puede participar el alumnado que curse estudios de la ESE en el municipio. Hay dos categorías en función del curso que estudie el concursante. Se establecen tres premios, lotes de libros por valor de 200, 100 y 75 euros para cada categoría y el jurado podrá otorgar accésit, también con libros por valor de 50 euros. La narraciones tienen que ser originales e inéditas sobre un tema libre, con un mínimo de un folio y máximo de tres, mecanografiados a doble espacio y por una sola cara.

## IU reclama, tras la riada, que la CHS haga un «deslinde de las ramblas»

También pide una comisión municipal para analizar «posibles negligencias» en la construcción de viviendas e infraestructuras

## :: A. S.

LORCA. El Pleno del Ayuntamiento celebra hoy su sesión ordinaria de octubre y uno de los asuntos sobre los que tendrá que decidir es la moción que ha presentado el grupo municipal de IU-V en relación con las pasadas inundaciones. El portavoz de este grupo, José García Murcia, plantea que la corporación lorquina pida «a la Confederación Hidrográfica del Segura (CHS) el inmediato deslinde de las ramblas, llegando incluso a la revisión de mapas en función de las avenidas producidas, así como el arreglo y mejora de muros de protección, en su caso».

Esta petición de IU se produce un mes después de las lluvias torrenciales que afectaron a este municipio y al vecino de Puerto Lumbreras, causando varias víctimas mortales y daños materiales que, en el caso de Lorca, el consistorio ha estimado en más de 100 millones de euros.

En este sentido, García Murcia propone que el Ayuntamiento revise su Plan General de Ordenación Urbana para evitar la concesión de licencias de construcción en zonas inundables o potencialmente peligrosas en caso de riadas.

García Murcia también reclama que el Ayuntamiento constituya una comisión de investigación, con la participación de los tres grupos políticos con representación en la corporación, para analizar «posibles negligencias» en la construcción de infraestructuras públicas y vi-



Puente de la Autovía A-7 sobre la rambla de Béjar que en parte derribó la riada. :: PACO ALONSO / AGM

viendas privadas que permitieron edificar en zonas inundables «con el beneplácito de la CHS».

Igualmente, plantea que el Ayuntamiento inste al Ministerio de Fomento al urgente restablecimiento de la conexión ferroviaria entre Lorca y Águilas, que quedó interrumpida el día de las inundaciones, por los graves daños producidos en la línea férrea, especialmente en el tramo entre Lorca y Pulpí.

IU también anuncia que pedirá al Gobierno regional la realización de un Plan Territorial de Ordenación de Evaluación, Prevención y Actuación sobre Riesgos Naturales, después de que Lorca haya sufrido en 16 meses dos terremotos y un episodio de inundaciones.

## Qué se investigue por qué cedió un puente en la autovía

## :: A. S.

LORCA. El concejal de IU quiere también, y así lo pide hoy en el Pleno, que el Ayuntamiento lorquino «se sume a la petición de investigación solicitada en el Parlamento Nacional para averiguar las causas de lo ocurrido en la autovía A-7 a su paso por la rambla de Béjar, cuando cedió un puente el día de las inundaciones».

García Murcia entiende que es necesario analizar los hechos des-

de una perspectiva crítica e impulsar cuantas acciones sean posibles para buscar la causas, «sean achacables a la descuidada mano del hombre o a la falta de rigor en la actuación de las administraciones públicas».

El dirigente de la coalición plantea un análisis de las recientes declaraciones en 'La Verdad' del presidente del Colegio de Ingenieros de Caminos sobre el colapso de la autovía el día de la inundación.



Un grupo de radioaficionados de la Remer, ayer en su visita a la ciudad. :: SONIA M. LARIO / AGM

## La Red de radioemergencia de la Región celebró en Lorca su encuentro anual

## :: A. S.

LORCA. El encuentro anual de Remer, la Red de radio emergencia de Protección Civil de la Región de Murcia, al que acudieron más de un centenar de radioaficionados, se celebró ayer en la ciudad con asistencia del delegado del Gobierno, Joaquín Bascañana. El acto central consistió en un almuerzo de hermandad, en un restaurante típico de la huerta.

Durante el almuerzo se procedió a la entrega de diplomas por permanencia continuada en la red durante 15, 20 y 25 años, y otros como reconocimiento y gratitud por su participación en el dispositivo de emergencia con motivo del terre-

moto ocurrido en Lorca. También se entregarán diplomas conmemorativos del 25 aniversario del Encuentro de la Red Radio de Emergencia en la Región de Murcia.

Por la mañana, los participantes acudieron al Centro de Visitantes de 'Lorca, taller del tiempo', donde fueron recibidos por el edil de Emergencias, Eduardo Sánchez, antes de realizar una serie de visitas guiadas a la ciudad.

La Remer es una organización complementaria de la Red de Mando de la Dirección General de Protección Civil, formada por radioaficionados voluntarios, de los que en la Región existen casi 200.